

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO	
España	1 25
Estranjero (Unión Postal)	2 50
Número suelto 5 cts.	
Id. atrasado 10 2	

HORAS DE DESPACHO

Redacción: De las once de la mañana á las seis de la tarde y de los diez de la noche á las cuatro de la madrugada.
Administración: Desde las once de la mañana hasta los diez de la noche.

TELÉFONO N.º 27

Oficina: Conquistador, 30

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Desde Roma

El Papa y el Emperador de Abisinia

En la humilde y desnuda celda franciscana del convento de Capuchinos, en medio de las cajas y baúles que esperan seguir de un momento á otro á su dueño en el viaje no breve ni cómodo que deberá conducirle de nuevo al interior del África, encontré al venerable religioso, de mirada expresiva, aspecto simpático y lenguas barbas. Habíale anunciado con anticipación mi visita y me aguardaba.

—Estoy muy satisfecho de poder procurar á Vd. noticias, para que las trasmita á España, de la cual pienso volver á visitar, llegando á Mallorca, tal vez en el próximo verano. Vd. quiere saber el estado de nuestras misiones en Abisinia, y á la verdad, el presente es un momento de extraordinaria importancia en su historia. Las misiones católicas de Etiopía tuvieron períodos de gran prosperidad, alternados con perturbaciones, que casi hicieron perder la esperanza en el porvenir. El mismo Cardenal Massia, que hizo tanto bien en aquel país, y fué tan amado, hubo de salir expulsado por la fuerza, y débese al ascendiente que Monseñor Taurin, su sucesor, tenía sobre el ánimo del actual Soberano etíopico, conocido por él desde niño, si los religiosos capuchinos pudieron entrar otra vez en el campo de sus fatigas para recoger nuevos frutos.

Cinco años atrás, las cosas comenzaron á precipitarse con una persecución tan violenta que nos creímos á la vigilia de la pérdida de la Misión. Fué entonces que Pio X tuvo la genial idea de enviar directamente una carta á Menelik, invocando la protección hacia sus súbditos católicos. El efecto no se hizo esperar, pues el Negus, respetuoso y benévolo desde aquel instante para con los católicos, envió luego al Santo Padre una Carta autógrafa de respuesta, con la decoración de la Estrella de Etiopía. El Papa respondió enviando á su vez la insignia del Santo Sepulcro al Emperador, y yo que tuve el honor de ser el encargado para tan alta misión, debo declarar que fuí acogido con solemnidad extraordinaria, como suele usarse solamente con los representantes de las más grandes naciones. El Emperador puso á mi disposición un batallón de soldados por escolta y un caballo ricamente enjaezado, esperándome en la gran sala del Trono, rodeado de 150 jefes tributarios; y cosa nunca vista, en el momento de recibir la condecoración pontificia, quiso quitarse el manto imperial, para que yo mismo le pudiera colgar la insignia en el pecho. Invitéme después á un gran banquete de Corte, ocupando el asiento principal entre los representantes extranjeros. No menos amable mostróse conmigo la Emperatriz cuando le entregué el mosaico que el Papa le enviaba como artístico regalo. Desde aquel tiempo he visto muchas veces al Emperador, que siempre se ha complacido en prodigarme atenciones, concediéndome señaladas gracias tocante á los intereses religiosos.

—Y este último viaje de Vuestra Reverencia con el singularísimo don de los leones?—Este extraño regalo tiene su explicación y significado: Menelik había observado que el escudo de armas del Papa representaba un león; él, á su vez usa el emblema de dos leones en su escudo imperial. De ahí la idea del envío de los leones, á los cuales él mismo impuso el nombre de Menelik y de la Emperatriz Taitú, que Vd. habrá visto ya en los jardines del Vaticano. Así que—añadió el religioso, y diciendo esto enarcándose su semblante—de aquellas regiones donde un día se hacían venir los leones para devorar á los cristianos en el Circo, hoy son enviados los leones al Papa, Jefe Supremo de la Cristianidad.

—Y á estas cordiales relaciones entre el Soberano africano y los misioneros, corresponde igual simpatía de parte del pueblo?—Sí; el pueblo nos recibe con amor, porque hemos fundado obras de beneficencia, como el hospital de leprosos, que despiertan profundos sentimientos de admiración y gratitud. Por lo demás, el cisma no ha destruido las prácticas propias del Catolicismo; de ahí que el pueblo muéstrase mucho más inclinado á nuestra religión que al protestantismo; esto explica la esterilidad de los misioneros protestantes que ó han fracasado ó arrastran una vida raquítica. La dificultad está en que nosotros somos pobres, y que so bre todo después de la separación entre la Iglesia y el Estado en Francia, hemos visto considerablemente disminuidos nuestros recursos, tanto que hemos procurado introducir alguna industria, fundando poco tiempo há una imprenta que publica su boletín: *Le Semeur d'Ethiopia*.

—Conque las empresas francesas

han dejado sentir su maléfico influjo, aún en el fondo de la pobre Misión Capuchina de Abisinia? Triste gloria para Combes y Clemenceau. Mas, respecto á los italianos y algunos españoles residentes en aquella colonia africana ¿qué me puede Vd. decir?—Respecto á los italianos que son muchos y á los españoles hasta aquí muy pocos, afirmo desde luego que se han establecido allí sobre bases muy sólidas. Entre los europeos, los italianos y españoles son los que tienen mayor afinidad de carácter con los etíopes. El Emperador aprecia su obra, y en el Estado hay arquitectos, médicos, obreros, mercaderes, y todos son muy estimados por la honradez en su profesión é industria. Comienzan á levantarse acá y allá magníficos monumentos en piedra, que pueden competir con los modernos palacios de las capitales de Europa, y las líneas telegráficas y ferroviarias aumentan día por día. En las altas esferas del Vaticano despiertan mucho interés los destinos de Abisinia, porque ha sabido conservar por tantos siglos su propia fé é independencia, frente á la violencia musulmana; y si ha quedado algo distanciada de la civilización europea, lo debe al estado perpetuo de guerra en que se ha encontrado y á la expansión mahometana que la tiene circundada por doquiera como en un círculo de hierro.

—Así que, es de creer que, como sonriéndole días faustos para la Misión Católica de que Vd. forma parte, otro tanto sucederá con la penetración pacífica de la civilización europea é influencia italiana en el Imperio etíopico. Y ahora permítame Vd. una última pregunta. ¿Es verdad, como se dice, que el Emperador ha proclamado en sus Estados la libertad de cultos?—Todavía no, pero son seguro indicio de ello las negociaciones entabladas por el Vaticano para recabar del Negus la erección de una Capilla Católica en la Capital misma del Imperio, donde se pueda ejercer públicamente el culto.

Di las gracias al celoso misionero Padre Bernad, por la amabilidad con que quiso acogerme, quedándome admirado del ideal de vida apostólica que se me había revelado á través de sus palabras, y evocando en mi mente el recuerdo de la reciente deliberación del Senado francés, que después de haber renunciado de hecho al protectorado sobre las misiones católicas en Oriente, vota subsidios para las misiones laicas, y afirma que de aquéllas puede esperarse mejor la difusión de la enseñanza comercial. Como si la penetración de la civilización verdadera se hiciera á base de nociones comerciales é industriales. ¡Mucho más alto debe ser el concepto que hemos de formarnos del hombre, que aun en las condiciones de ignorancia en que se hallan los pueblos nuevos, merece ser tratado con aquella delicadeza que solamente la Religión sabe dar. Leyendo en el pensamiento del Padre Bernad, cree más haber comprendido que en la hostilidad de los europeos hacia el progreso de la Misión etíopica, entra de por mucho la preocupación de los Gobiernos anticatólicos, los cuales en la propaganda católica ven un obstáculo á su influencia política. El Catolicismo, ha dicho últimamente el Papa, no debe ser instrumento de política, pero es inconsecuente el Gobierno que renuncia al protectorado de las Misiones Católicas y luego concede un subsidio de 18 mil francos anuales á una misión laica para la enseñanza en las escuelas financieras y comerciales.

L. MONTERO

OTRO CENTENARIO

Espronceda

Los periódicos andan llenos, estos días, del nombre y de la memoria del vate extremeño cuyo centenario acaba de cumplirse. Unos han querido hacer tendenciosa semejante conmemoración, desviándola hacia objetivos políticos. Otros la han aprovechado para la rutina de una «actualidad», explotándola maquinalmente como tema de la semana. Otros, en cambio, han aprovechado el momento para consignar impresiones sinceras y puntos de vista hábilmente escogidos, resumiendo el sentir de la generación actual ante la herencia de la generación romántica y la obra del cantor de Teresa, tenido, durante largo tiempo, por la más visible y popular encarnación del romanticismo castellano.

A ese romanticismo poético correspondió otro romanticismo revolucionario ó político, hijo de las revueltas del país y de lo que, por aquellas fechas, se llamaba «espíritu del siglo». La índole aventurera de los españoles encontró en la lucha por la libertad ó en la lucha por el tradicionalismo, una substitución de los antiguos andanzas caballerescas y de los viejos lances de amor y fortuna, largamente deparados por una tradición de conquista en Italia, en Flandes y en el Nuevo Mundo. No pocos se lanzaron al oficio de conspirador, fascinados tanto por un ideal como por el trágico incentivo de una vida llena de emociones, peligros y sobresaltos, con reuniones noc-

turnas, juramentos tenebrosos, escondites, disfraces, fugas á campo traviesa y, en fin, con todo el encanto de que las imaginaciones juveniles, inflamadas por el relato de Silvio Pellico, solían revestir al emigrado y al proscrito. Esto no era más que transportar á la existencia real el lóbrego misterio de la leyenda de capa y espada,—que el mismo Espronceda inició y que Zorrilla debía popularizar completamente,—con su desfile de embozados por las sombrías calles de santo y farolillo, con sus escalamientos de tapias conventuales y sus reyertas y acuchillamiento de los siempre odiados corchetes ó esbirros.

De muchachos se acostumbra al trágico juego de la conspiración. Hacen sagrada la memoria de Lacy, de Porlier, de Riego. Evocan las sombras inultas de Torrijos y sus compañeros para que eternamente se alcen como un espectro acusador ante los tiranos. Adoptan nombres de combate cuya precisión histórica no se cuidan de aquilatar, y se llaman *numantinos* y *vengadores de Padilla*. Hacen de la temeridad un culto y de la audacia una costumbre, arriesgando toda su fortuna sobre una carta y la cabeza en cualquier calaverada amorosa ó política. Lo extraordinario, lo irregular, lo impetuoso son, al mismo tiempo, la norma de su vida y la norma de su literatura. Reniegan de las reglas como reniegan del poder absoluto; proclaman la supremacía de la inspiración como una de tantas formas de la libertad. Desdennan el estudio y lo esperan todo del talento natural, de la «chispa», de aquella espontaneidad absoluta é indisciplinada que llegó á producir un tipo de guerrillero de las letras por tantos títulos comparable al de los Empeñados.

Pues bien: Espronceda representa en España el momento culminante de ese doble romanticismo y dió el ejemplo más vivo de semejante temeridad de alma, así en las vicisitudes de su trunca juventud como en el ardiente arrebatado de la producción poética. Conspiró desde la niñez en su patria; conspiró, emigrado, en Portugal, y fué recluido en el castillo de San Jorge; conspiró en París y tomó parte en la revolución de Julio. El viento que soplabá sobre el mundo le arrastró á todas las rebeliones contra todas las opresiones, reales ó presuntas, ya para derribar al déspota, ya para redimir á la nación esclava. Las palabras libertad, patria, progreso, independencia, gloria, heroísmo; esos grandes tópicos de la era romántica cuyo interior contenido nadie trataba entonces de acrisolar ni distinguir, comunicáronse sin irrisible embriaguez. Vibró su espíritu estremecido por la poderosa resonancia de esos altos nombres, de esas abstracciones y sin concreción real, que tocaban á rebato en todos los pueblos. Como Lamartine, tuvo el don de extraer su poesía de esos eternos lugares comunes de colegio, convirtiéndola en algo fluido y elemental, en una como generalización lírica nutrida de los «universales» de la metafísica, mucho más que de la realidad y el mundo visible ó corpóreo de las imágenes y de las cosas concretas.

Así se alistó para la cruzada libertadora de Polonia como hubiera caído defendiendo á los sultanos contra la barbarie turca al lado de Byron, y así regresó á su país con la expedición liberal que acudido Chapalangarra. Así escribió, al dictado de una continua agitación de espíritu, canciones febriles, versos tumultuosos, sarcasmos y maldiciones de orgía, como si lanzase para hacerla añica la copa exhausta de la ilusión y del deleite. Así se nos presenta, según achaque general de su generación, cambiando de un concepto á otro en el espacio de pocos versos y pareciendo de una manera sucesiva «ateo y creyente, blasfemo y devoto, libertino y asceta, tradicionalista y racionalista, escéptico de la razón humana y escéptico del poder divino». La psicología nacional ha evolucionado profundamente. El conspirador ha desaparecido de nuestras costumbres conservándose si acaso en una forma meramente decorativa. El pronunciamiento carece ya de atmósfera social adecuada y ha pasado también á la historia. Aquellos grandes tópicos, aquellas palabras fulgurantes antaño como una vibración de campana: libertad, progreso, patria, gloria, han sufrido variaciones de significado, de interpretación, de substancia. Se ha visto que semejantes abstracciones deben ser llenadas y ocupadas por algo corpóreo; que debía precisarse y cultivarse el contenido de ellas antes que su envoltura verbal. El notorio desencanto ha substituído en las últimas generaciones á la antigua fiebre romántica y en oposición á ella se ha levantado la política positiva.

No obstante: la política positiva es ardua, obscura, sin brillantez. Se funda en el trabajo. Odia los doctrinismos, rechaza la vaguedad verbalista, no se satisface con palabras ni con fórmulas. Tiene á una restauración armónica, del cuerpo y del alma, de la riqueza material y de la riqueza mental, dando aliento á aquéllas abstracciones que vienen hasta hace poco de sí mismas. Exige abnegación, laboriosidad, cansancio, sacrificio de una hora y otra hora. No admite el salto brusco, ni el golpe de fortuna. Cree que de un estado maleable no se puede sacar un estado mayor de angustias y que, por consiguiente, la obra nacional se resuelve en un gran problema pedagógico que transforme los sumandos é intensifique y acreciente su valor. Este programa descorazona á no pocos que, después de pasajera contribución del desastre, han reincidido en las antiguas intemperancias idealistas y románticas y aún las han acentuado. De aquí esa nostalgia que se va volviendo los ojos, hace algún tiempo, al sistema de acción política del siglo XIX. Si; hay que confesarlo. Queda en ciertas regiones de España un núcleo de espíritus irreductibles á las enseñanzas de la realidad y á la presión de la vida moder-

na; queda nostalgia más ó menos confesada de conspiración y pronunciamiento, de aventuras políticas y de sentido patriótico según la norma de los Espronceda y Montes de Oca.

Y esa ha sido la principal intención y partido que se ha querido sacar de la solemnidad del centenario, dejando en segundo término el aspecto literario del autor de *El diablo mundo* y *El estudiante de Salamanca*, y aun exhumando á la par de los fragmentos literarios de costumbre en estas celebraciones periódicas, trozos de un discurso del mismo Espronceda en el Congreso... sobre la cuestión algodonera ó arancelaria de Cataluña, allá por 1842, es decir, poco antes de la muerte del famoso poeta. He aquí otro aspecto de la conmemoración: sus ideas acerca del patriotismo y «acerca de las relaciones de Cataluña con lo restante de España, que han servido para darnos otro zurriago de ocasión con los laureles del vate de Almedralejo y para poner en evidencia su escasesima «preparación histórica, económica y administrativa; tanto como su inspiración, en los momentos de poeta puro fué cálida y aún hirviente como la que más lo fuera del romanticismo europeo. Y ni siquiera se ha tenido habilidad para dar un corte en el parrafillo que alude, en dicho discurso, á Roger de Lauria, el cual no pudo ser «español antes que catalán», ni sentir el patriotismo de un conglomerado político que estaba todavía por realizar, ni era catalán siquiera de nacimiento, aunque llegara á serlo, con los años, de adopción, como que había nacido en Italia. Cuando estas pasiones se combinan con una «celebración literaria, el hecho toma formas híbridas y la conmemoración pierde aquel carácter de asenso unánime, de participación general propio de los acontecimientos artísticos, mediante los cuales los partidos se reconcilian y pesan los pueblos por encima de sus divisiones y banderías.

Miguel S. OLIVER.
(De *La Vanguardia*.)

Lechuras y Comentarios

Bodas interrumpidas.—Cómicos fusitables.—Lucha contra una serpiente.

En Ballinagleragh (Irlanda) han ideado un procedimiento muy cómodo para interrumpir las bodas, cuando al pueblo no le satisfacen las uniones que los jóvenes verifican.

No hace mucho, un individuo de dicha población mantenía relaciones con una joven del mismo lugar. Los encantos de otra muchacha le sedujeron y entonces «abandonó á la primera y se casó civilmente con la segunda, pues ni el sacerdote de la parroquia, ni el Obispo de la diócesis quisieron bendecir esta unión.

El abandono de la primera prometida del joven inconsecuente, causó gran indignación entre sus «convecinos» y decidieron interrumpir la boda.

Para lograr su propósito, la multitud se reunió á media noche en la plaza del pueblo y treinta enmascarados penetraron en la casa de los cónyuges, y sorprendiendo á la pareja cuando se iba á entregar al descanso y gozar de las delicias de la soledad, arrebataron á la doncella de los brazos de su marido y la condujeron á casa de sus padres, prohibiendo al esposo ir á buscarla bajo amenazas de muerte.

Desde dicho día hay una guardia montada á la puerta de la casa de la joven esposa, para evitar que vaya á verla el marido el cual no se atreve á salir de casa por temor de algún desaguisado.

El *Herald* publica un curiosísimo telegrama de Constantinopla por el cual se ve que á la Sublime Puerta se le han aflojado los goznes del buen juicio y se han abierto de par en par á la bufonería de opereta.

El Sultán ha organizado una compañía de este género, dirigida por un viejo cantante italiano, desechado por todas las empresas.

Los demás artistas son también de desecho de tiena y cerrado del arte lírico, incluso las tiples, venerables matronas que ya ni siquiera llevan el compás.

No contento con este rasgo de buen humor, el Sultán ha completado la broma con firiendo á los desdichados artistas pomposos títulos militares.

Al director de la compañía le ha nombrado mariscal; el tenor ha sido ascendido á general, de golpe y porrazo; el bajo se ha quedado en coronel; los violines son capitanes, y el cornetín de pistón no ha llegado, á pesar de ser el que mete más ruido, más que á teniente.

Lo más pesado de la broma es que estos empleos son puramente honorarios, y ¡oh, cruel paradoja!, no tienen honorarios de ninguna clase.

Nada dice el telegrama de las artistas, pero es de suponer que, por lo menos, las habrá conferido la marcial investidura de cantineras.

Los infelices juglares están aterrados, pues temen que una mañana se levante el Sultán todavía de mejor humor y, fundándose en que son elementos armados y, por lo tanto, sujetos al Código militar, los mande fusilar á todos.

El temor es tanto más fundado, cuanto que todos tienen la íntima convicción de que, como artistas, todos son fusilables.

En el pabellón de serpientes del Jardín Zoológico de New York ha tenido lugar una lucha titánica, entre quince hombres y una colosal boa.

Al penetrar el guardián encargado de distribuir la comida en la jaula de las serpientes, una de éstas, de colosal tamaño y de la especie denominada «boa constric-

tor», que parecía estar adormilada, se lanzó de repente sobre el guardián, enroscándosele á las piernas y tirándole al suelo.

El desdichado se agarró á uno de los barrotes de la jaula y comenzó á gritar desesperadamente. La boa se le ceñía con más fuerza, arrollándose por todo el cuerpo, apretándole entre convulsiones de fiera, ahogándole materialmente.

A los gritos de horror del infeliz, comenzaron á acudir guardas y empleados que con los guantes especiales para que no resbalen los dedos cogieron á la boa, la cual se revolvió entre silbidos y mordiscos rabiosos.

Hasta quince hombres se juntaron para desaharla del cuerpo del guardián, lo cual lograron tras de sostener una lucha horrible.

Al desgraciado, conducido al Hospital en un estado lamentable, fué necesario hacer le la operación de la respiración artificial, porque se ahogaba, y curarle hasta dieciocho mordeduras que presentaba en distintas partes del cuerpo.

ARGOS.

El proceso Rull

Rumores y misterios

Barcelona, 29.—En las piñas al aire libre de los cafés, en las sacristías, en los círculos literarios, en todas partes, se habla con aire de misterio sobre supuestas detenciones llevadas á cabo en la noche del pasado jueves y al amanecer del viernes.

Quién atribuye una importancia inmensa á las detenciones, al extremo de suponer á las autoridades con todos los tenebrosos hilos del anarquismo en sus manos; quién levanta en el aire misteriosos castillos: quién lanza nombres.

En concreto nada se sabe. ¿Es Arrow? ¿Es el cabo de mar de los mocos de la Escuadra? ¿Es un municipal de la ronda del *detective*? ¿Es un complicado que actuó de Judas descubriendo al señor Ossorio Gallardo misteriosas guardias anarquistas quien prestó el servicio?

Todo eso y muchas otras cosas se mezclan y confunden. Los detenidos se elevan á 21.

Se habla de registros y de un francés detenido en una casa señalada con número 13 en la calle del Mediodía.

Las autoridades nada afirman ni niegan.

¿Son complicados de Rull los detenidos?

¿Tiene el servicio relación con el médico cubano detenido días pasados?

En las peñas de los cafés, al aire libre, en las sacristías, en los círculos literarios, en todas partes, no se habla de otra cosa.

El acerto del día

El *Progreso* reproduce lo que comunicó á *El Mundo* sobre la supuesta pista de Arrow.

Conviene en la certeza de mi información.

Cree, no obstante, se trata de una patraña echada á volar por los solidarios.

Excita á que se hable claro.

Vengan pruebas—añade;—pero aquí, no en Inglaterra, caiga quien caiga.

Requiere al gobernador para que explique el misterio.

Después de cuanto he comunicado, sólo lo puedo añadir que el público sigue tratando de lo mismo, mezclando nombres y dando por ciertos hechos verdaderamente imposibles.

Se habla de reuniones de ciertos elementos, de *pistas de altura*, y para colmo de cosas, se ha dicho esta tarde que... ¡Agárrense ustedes fuerte! Que Mr. Arrow había presentado la dimisión, pues habiendo dado con la pista, el carácter de las personas complicadas le impedia seguir adelante.

Ante este rumor me he trasladado á la oficina de investigación del *detective*, y aun cuando no he podido ver á éste ni á su hombre-pantalla, es decir, al jefe de nombre, al interrogar acerca de esto de la dimisión á uno de los principales jefes de dichas oficinas, me ha desmentido la noticia.

Tampoco ha querido decir nada acerca de las detenciones de que se habla.

Las demás autoridades también se niegan á dar explicaciones, declarando que no saben nada absolutamente.

Veremos si, como dice el público, los ingleses serán más afortunados que nosotros y gozarán de las primicias de la noticia, cosa que dudo, á no ser que los ingleses inventen algún infundio y nos lo sirvan traducido al español. — *Salva-Reig*.

Impresiones de la mañana

El interés de esta sesión ha sido inmensamente mayor que el que tuvieron las anteriores.

Parecía que se procuraba guardar con gran reserva el acuerdo de la Sala de interrogar hoy á Juan Rull; pero los hechos han demostrado, por el número y la calidad de las personas que han concurrido al acto, que hasta Rull estaba en el secreto.

Este procesado, que no necesita preparación para su defensa no se manifestó sorprendido al decir el señor presidente: «Póngase en pie el procesado Juan Rull para ser interrogado.»

Desabrigóse, entregó su gabán á su madre, que será tan criminal como quelean los que la acusan, ó tan santa como dicen sus hijos, pero que su amor de madre está por encima de sus ruindades ó de sus virtudes, no nos cabe la menor duda. La hemos vista sufrir y hemos oído sus lamentos al permanecer tanto tiempo de pie su hijo mayor, luchando con la astucia de la zorra y la fiera del león para contrarrestar los efectos de

las preguntas del señor fiscal y de los letrados acusadores. Rull, ya lo sabíamos por lo que de él se ha venido diciendo, es un hombre de excepcionales facultades, de un talento natural pasmoso y de un dominio de su voluntad que pocos le igualarán y quizás nadie le sobrepuje. Momentos hubo en que parecía él quien llevaba la dirección del debate.

Diferentes veces le cortó el hilo de sus frecuentes peroraciones el digno presidente señor Enciso; pero siempre, ó casi siempre, manifestó Rull cuanto le convenía decir para desbaratar el efecto que se proponían las acusaciones.

No necesita Rull quien le defienda. Su abogado tendrá mayor cultura, títulos académicos honrosos, pero tanta habilidad como él para plantear las cuestiones en el terreno de la defensa, no.

Impresiones de la tarde

Si la madre de Rull se compadeció de él en la mañana de hoy, bien ha correspondido dicho procesado esta tarde al amor materno, declarando que hubiera sido capaz de declararse autor de los atentados, sin serlo, por ahorrarse un día de cárcel á los autores de sus días.

Los padres y su hijo Hermenegildo lloraban al oírle y el declarante llegó á emocionarse y á derramar lágrimas. ¡Y cuidado que deben valer las lágrimas de Rull!

Si hábil estuvo durante la mañana dicho procesado, no lo ha estado menos esta tarde. Ha tenido ligeros tropiezos en su camino, pero ha ido por él á velocidad de automóvil. ¡Qué lástima de talento tan mal empleado!

Nuestra imparcialidad y espíritu justiciero nos obliga á decir, que la jornada de hoy, na ha sido tan desfavorable para Rull como se esperaba.

Descartados los infundios y los recursos, que en su día podrán apreciarse, la declaración de Juan Rull contestando á los letrados defensores ha sido de las que producen sensación y se prestan á la meditación y al estudio analítico.

(Del *Noticiero Universal*.)

Impresiones

La tarde de ayer fué desastrosa para Juan Rull; ni sus arranques oratorios ni su brillante imaginación excitada estos días por la pesadumbre de su causa, contribuyeron á hacerle pasar por inocente ante el auditorio.

Por el contrario, el público coreó sus declaraciones varias veces, oyéndose voces de *embustero*, y ni cuando el llanto, creyó en aquellas lágrimas del supuesto terrorista.

Rull se hizo varias veces un lío, á las acometidas del señor Doval y del fiscal de la Audiencia, incurriendo en repetidas contradicciones, y acusando á todo aquel que se le ponía por delante.

En una palabra: el Rull de ayer resultó el de siempre, aunque con más torpezal que nunca.

(De *Las Noticias*.)

El viaje de Rull á Mallorca

He aquí amplias sus declaraciones sobre este punto: «¿Pidió usted 500 pesetas al duque de Bivona para efectuar un viaje á Mallorca?»

«No determiné cantidad alguna; cuando se habló del viaje dije que se necesitaba dinero; «¿qué cantidad?», preguntó el duque de Bivona, y entonces Fabregat propuso que se me diesen 500 pesetas para atender á los gastos que se pudiesen presentar. El duque de Bivona entregó esa cantidad á Fabregat, quien á su vez me la dió á mí: 60 duros en plata y el resto en billetes del Banco.»

«¿Qué objeto tuvo el viaje?»

«Cuando Corominas me dijo que habían probado una bomba en el Llobregat, bomba igual á las que Morral fabricó para París, fijéme bien los periodistas, fué Morral quien las fabricó, no el presidente de la Audiencia, como dije en algunos periódicos, repitiendo la esronn que lanzada por el... (aquí un calificativo duro) de Lerroux; me dijo también que quien hizo los moldes fué mi cuñado Sanz. Para comprobar esto, ya ven si iba de buena fe que no dudé un momento en averiguar una cosa que podía resultar perjudicial para un individuo de mi familia; fué á Mallorca, en donde á la sazón vivía mi cuñado. Sanz me dijo que Herreros se le había presentado en la casa que entonces habitaba en el campo de Grassot, pidiéndole un *croquis* para pomos de escalera; como sabía que las bombas que se lanzaron en la calle de Rohán, de París, afectaban la forma de pomos de escalera, saqué en deducción que aquel *croquis* había servido para la construcción de las bombas. Más tarde supe que las construyeron Herreros y Corominas, siguiendo las instrucciones de un ruso, sirviendo Morral de intérprete. Las dos bombas arrojó en la calle de Rohán un maestro de Barcelona, llamado Navarro, que fué el que utilizó el señor Lerroux para hacer correr la especie de que el presidente de la Audiencia había fabricado, ¡ya sabrá el jurado si Rull viene aquí á explicar novelas ó verdades!»

El presidente agita la campanilla. *Rull*:—Ruego á la presidencia que me dispense. Sufrí una fuerte excitación nerviosa; he oído á éstos (señala á los procesados) contar aquí tantas estupideces!»

INGLES Y FRANCÉS

FOR MR. GEORGE LYNCH

Natural de Inglaterra

Ex-profesor de inglés del Instituto General á técnico de Figueras, (Gerona). Clases en la Academia y á domicilio. Clases especiales para señoritas.

ACADEMIA SAN JOSE

Borne, núm. 84, 1.

PALMA

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Binisalem el presupuesto extraordinario para el corriente año.

El Alcalde de Felanitx cita á varios mozos declarados prófugos por aquel Ayuntamiento por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

Los Alcaldes de Sóller, Campanet, Sineu, Llubí, Ibiza, San José, Estallich, Pollensa, Artá y Sanejelas, cumpliendo las ordenes de la autoridad gubernativa le han remitido las listas de las respectivas Juntas Municipales de primera enseñanza, para que á su vez dicha autoridad pueda remitirlas al Ministerio respectivo.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se halla expuesto por 15 días al público el expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por don Miguel Peña Gelabert, para instalar un motor de 4 caballos de fuerza en el huerto de la sociedad Mar y Tierra, destinado al funcionamiento de un cinematógrafo.

El inspector de viveres señor Riera decomisó ayer una buena partida de pescado por no reunir las debidas condiciones.

También ha decomisado varios cestos de naranjas ya pasadas.

En la casa de socorro fué curada ayer una joven que en la plaza de Abastos resbaló produciéndose una fuerte contusión en la pierna derecha.

Durante el día de ayer reinó un tiempo espléndido, que fué aprovechado por muchas personas.

El sol lució con todo su esplendor.

Los Arquitectos señores Bennisar en representación del Ayuntamiento y señor Aleñar en el de los propietarios de Son Bonet, Can Rayó y Cu'Is Enegristas han visitado estos días dichos predios para proceder á su medición y tasación, para los efectos de la expropiación de los mismos por parte del Ayuntamiento para entregarlos al ramo de guerra en compensación de las murallas.

Caso de no estar de acuerdo dichos peritos en cuanto á la valoración se nombraría á un tercero.

En el cinematógrafo del teatro de La Asistencia Palmesana se exhibieron anoche entre otras bonitas películas las tituladas «Peripeccias de un soldado francés», «Noche espantosa», «Natividad de Colombine» y las de gran efecto «El pescador de perlas» y «Celos diabólicos».

La concurrencia fué bastante numerosa.

Para esta noche se anuncian varios estrenos.

Todavía no se ha fijado en definitivo el día en que se celebrará la jura de fidelidad á las banderas por los reclutas del actual reemplazo.

Por noticias que pudimos ayer recoger parece ser que dicho acto tendrá lugar el próximo miércoles.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Alaró de haber detenido á un individuo presunto autor de la sustracción de leñas del predio «Buñol» de aquel término municipal.

La de Alcudia denunció á un sujeto por infracción á la ley de carreteras.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Son Servera se halla expuesto al público á efectos de reclamación el reparto de consumos correspondiente al año actual.

El señor Interventor de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular advirtiéndole á varios contribuyentes morosos por diversos conceptos contributivos, que no han he-

cho efectivas las multas que les fueron impuestas, que quedan incursos en el primer grado de apremio, pudiendo satisfacer sus cuotas y recargos dentro el plazo que la ley les autoriza.

Por los Jueces militares respectivos se cita, llama y emplaza á los reclutas Mateo Flaquer Llinás y Juan Mora Cabrer, para que en el plazo de 30 días se presenten en dicho Juzgado á declarar en la sumaria que se les sigue por la falta de incorporación para ser destinados á cuerpo.

Según nos manifestó ayer el médico municipal han resultado infundadas las sospechas de la aparición de un caso de viruela en el arrabal de Sta. Catalina.

Más vale así.

El vapor «Cataluña» procedente de Ibiza fué portador de una partida de atunes procedentes de la Almadra ba «Ntra. Sra. del Carmen» de Formentera.

Esta noche á las ocho se reunirá la Junta local de Reformas Sociales.

Sobre higiene

Ayer dimos cuenta del acuerdo tomado por la Comisión permanente de la provincial de Sanidad de poner en práctica los preceptos consignados en la Real orden últimamente dictada por el señor Lacierva sobre higiene de la prostitución.

Según nuestras noticias se encuentra la Comisión sin tener medios de poner en práctica el acuerdo tomado por el carácter de recursos incluso para la adquisición de libros de registro y demás gastos de material.

Carece igualmente de personal para poder fiscalizar la prostitución y en consecuencia difícil será la gestión del Inspector para cumplir los expresados preceptos.

En su vista este funcionario dirigió ayer una comunicación al señor Gobernador para que este eleve á su vez una consulta al señor Ministro para que indique los medios de poder cumplir dicha Real orden.

Crónica de Sports

Tiro de pichon

La Real Sociedad «La Veda» habiéndose vista obligada por el Ayuntamiento á abandonar el arriendo del glacis del Hornabeque, ha tenido que gestionar la adquisición de otros terrenos para instalar el campo de Tiro de Pichon.

Este se establecerá en los terrenos que don Joaquín Torrella posee á orilla del mar en el punto conocido por «S'Aigü d'Isa», inmediato á Porto Pi.

En estos terrenos, que son de suficiente capacidad, se están ahora haciendo las convenientes obras para habilitar los al objeto á que se destinan.

Además se proyecta desarrollar en este recinto varios otros sports de los que cultiva la Sociedad.

Talvez tenga lugar la inauguración con la tirada oficial del mes de Mayo, el segundo domingo.

La de este mes se verificará aún en el local de Hornabeque y se efectuará pasado mañana, con motivo de ser la feria de Ramos el segundo domingo, día en que debía efectuarse la tirada.

Hípica

La recién creada sección hípica de «La Veda» contará para mayor comodidad de los socios que se dedican á este sport con un local cuyo uso ha obtenido la sociedad, sito en Son Español en los terrenos del Velódromo y propiedad del señor Marqués de la Torre.

En el se habilitará un picadero, con los requisitos necesarios para que allí puedan arreglar sus caballos los socios en sus salidas ordinarias.

Entre los socios, ya numerosos, de la nueva sección, reina gran entusiasmo, proponiéndose organizar algun número con motivo de las Ferias y Fiestas que se organizan, para lo que se entraría en tratos con los propietarios del Hipódromo de Son Maciá.

He aquí los nombres de los señores que componen ya hoy dicha sección, cuya lista se cree habrá aumentado notablemente dentro de breve tiempo.

Presidente: D. Juan Gonzalez Moro. Vocales: D. Ramón Oyaga, don Guillermo de España; don Aresio Viveros y don Pedro Alomar.

Socios: D. J. Aleñar, don J. Bonet, don J. Bordoy, don J. Coll, don E. Dalia, don J. Enseñar, don M. Fuster, don A. Ferrer, don Jaime Font, don A. Moragues, don A. Montis, don Rafael Pomar, don Luis Palanca, don Fernando Piña, don Guillermo Planas, don José Roviralta, don José Sampil, don Cristóbal Sampil, don José Gralla, don Diodoro Ordinas, don Bernardo Coll y algun otro.

NOTA SIMPATICA

La criminalidad en Ibiza

El Diario de Ibiza al dar cuenta de la salida de los señores magistrados que habían acudido á la vecina isla para ver y fallar las causas del actual cuatrimestre, escribe las siguientes líneas, que copiamos gustosos:

«Seguramente los expresados señores, á quienes nos complacemos en adelantar nuestro afectuoso saludo de despedida, no habrán podido menos que quedar gratamente impresionados si han comparado, lo mismo en su número que en su gravedad, las causas en que han tenido que actuar estos días con las instruidas cada cua trimestre por este Juzgado algunos años atrás.

De la citada comparación resulta evidente que Ibiza ha adelantado mucho en el orden de la cultura y corrección de las costumbres, pues la baja ó descenso experimentado por la criminalidad es tan notable que no puede menos que producir la más viva satisfacción á cuantos veamos con verdadero dolor la fama de incivilización que, la frecuente repetición de hechos sangrientos, atraía sobre esta isla.

Que persevere Ibiza por este camino; eso es lo que hay que pedir.»

El Arquitecto Provincial

Conforme pudieron ver nuestros lectores en el extracto de la última reunión de la Comisión Provincial, fué admitida la dimisión que tenía presentada de su cargo el Arquitecto don Juan Guasp.

Visitamos á este señor, quien nos confirmó que la dimisión obedece á su estado delicado de salud y necesidad de descanso.

Se decía si había registrado algún rozamiento cosa que se nos desmintió.

Se hacen muchos calendarios acerca de quién ocupará la plaza.

Según noticias ésta se proveerá por concurso, publicándose el oportuno anuncio en el Boletín Oficial.

Se dice optarán á ella los señores Reinés, Roca y Alomar.

Frontón Balear

Habiendo llegado hasta nosotros la noticia de que los señores Darnell y Ecija tenían el propósito de construir un Frontón Balear visitamos á dichos señores, quienes nos confirmaron la noticia y nos enseñaron los planos del nuevo edificio que se proponen construir si encuentran el capital necesario para ello.

Los planos son obra del Arquitecto Municipal señor Bennisar.

El nuevo edificio ocupará un área de 2.400 metros cuadrados siendo el terreno elegido el que existe á la derecha del camino de Jesús lindante con el glacis.

El edificio tendrá dos fachadas midiendo la principal que dará frente á la ciudad 60 metros de longitud por once de altura y la otra cuarenta por once.

Constará de planta baja y primer piso estando instalado en aquella el café, repostería, destinándose dos habitaciones separadas de aquellas á enfermería y sala de baños.

La cancha tendrá 60 metros de largo por 11 de ancho y las paredes 11 metros de altura.

Habrán tres filas de butacas, una de palcos y el resto será tendido. La cantidad necesaria para el desarrollo del proyecto es de 145.000 pesetas.

Los señores Darnell y Ecija tienen el propósito de constituir una sociedad para la construcción y explotación del Frontón, emitiendo 250 acciones de 250 pesetas cada una.

Nos manifestaron que tenían proposiciones de Barcelona pero su deseo era que la sociedad se formase con capitales de Palma.

De ser aceptada su idea confían que el edificio podría inaugurarse en uno de los días señalados para la celebración de las Ferias y Fiestas.

De Sociedad

En la Capilla de las Reliquias de la Catedral contrajeron matrimonio días pasados el jefe de las oficinas de la Caja de Ahorros Monte de Piedad D. Francisco Socias y la señorita D.ª Josefa Porcel.

El novio estuvo apadrinado por sus tíos el Notario eclesiástico D. Guillermo Ferragut y el arquitecto D. Juan Guasp; y la novia por el profesor de gimnasia D. Miguel Muntaner y su hermano el Comandante de Infantería D. Andres Muntaner.

Bendijo la unión el Beneficiado Real don Miguel Porcel, tío de la novia.

Deseamos duradera felicidad á los nuevos esposos.

Ha llegado á Ibiza el depositario de aquella Subalterna de Hacienda D. Martín Pou, que ha permanecido unos quince días en Palma.

Ha embarcado en Ibiza para Palma y la Península el joven oficial de la Traslántica D. Melitón Cardona para reanudar sus servicios en el «León XIII».

En el vapor «Cataluña» llegaron ayer de Ibiza la comisión de magistrados compuesta de los Sres. Verdú, Carlos de la Quintana y Valencia y el teniente fiscal don Manuel Suarez, que pasaron á aquella isla con objeto de ver y fallar las causas del pasado cuatrimestre.

En el vapor «Cataluña» salieron ayer tarde para Barcelona, entre otros pasajeros: Don Gabriel Bisellach, don Francisco Matas, don Francisco Felu de la Peña, don Enrique Grego, don Manuel Martínez de Tejada, don Antonio Balle, don Antonio Borrás, don Ramón y don Miguel Matas, don Francisco Carbonell, don Manuel Bosch y don Rafael Garau y Señora.

Ayer tarde salió para Barcelona, con objeto de tomar posesión del nuevo destino el oficial de la Isla Marítima don Sebastián Rosselló.

A bordo del vapor «Balear» llegaron ayer de Barcelona don Bartolomé Masó, don Luis Albertí, don Antonio Mestres, don José Bonnin, don Miguel Amengual, don Bartolomé Más, don Miguel Aguiló, don Miguel Canals y don Jaime Mestres.

Ayer tarde se embarcaron para Argel en el vapor «Balear» entre otros pasajeros el abogado don Bartolomé Simonet y don José Piña.

En el vapor «Lullia» se salió ayer para Alicante se embarcaron el capitán de Artillería Sr. León acompañado de su señora, el capitán de fragata don Rafael R. Navarro y el capitán de la marina mercante don José Bautzá.

Anoche falleció en el arrabal de Santa Catalina, donde vivía, la Sra. D.ª Francisca Palmer Pujol.

Enviamos nuestro pésame á su desconsolada familia.

Una desgracia en Santa Maria

Nos escribe nuestro corresponsal con fecha de ayer:

Una sensible desgracia ha ocurrido hoy en esta villa.

Serian cosa de las siete de la mañana cuando al pasar por la calle Larga la diligencia que hace el tráfico de pasajeros entre esta villa y

Sansellas ha atropellado á una tierra criatura de cosa de año y medio que se hallaba en mitad de la vía.

A pesar de los esfuerzos del conductor no ha podido evitarse el que una de las ruedas del vehiculo pasara sobre la cabeza del referido niño, dejándole muerto en el mismo sitio de la ocurrencia, habiéndole destruido completamente el cráneo.

La criatura es hija de los consortes Jaime Isern y Capins y Antonia Capó Llompart.

El juzgado ha intervenido en el asunto, ordenando el levantamiento del cadáver.

Notas municipales

El señor Alcalde ha señalado el día 18 del actual para la celebración de la segunda subasta para la venta de un caballo de la guardia municipal.

Se ha señalado como tipo la cantidad de 187'50 pesetas.

Para hoy á las doce y media estan convocadas las misiones de Obras y de Fomento y Beneficencia para resolver algunos asuntos pendientes.

Ferias y Fiestas

En la reunión de anoche la Comisión de Fomento del Turismo organizadora de las próximas Ferias y Fiestas se enteró de varias comunicaciones, una del Crédito Balear ofreciendo un donativo de 250 pesetas, otra del Fomento Agrícola, ofreciendo 200 pesetas, otra de la Sociedad de gas «La Económica», ofreciendo 150 pesetas y otra de la Empresa de Consumos, ofreciendo 100 pesetas.

Se enteró igualmente de que la Comisión Provincial ha designado á don Miguel Rosselló y Alemany para que le represente en la de Ferias y Fiestas.

En breve se pondrán á la venta los bonos de cooperación al precio de una peseta, los cuales darán derecho á un premio que la Sociedad Fomento del Turismo concederá por sorteo entre los tenedores de dichos bonos.

El premio consistirá en un objeto de arte cuyo valor será de 1000 pesetas ó en esta cantidad en dinero si lo prefiere el agraciado.

Conforme anunciamos ayer por la mañana don Fernando Truyols y don Ricardo Roca visitaron al señor Gobernador y al señor Capitán general para solicitar su cooperación al proyecto de Ferias y fiestas.

Ambas autoridades ofrecieron su más decidido apoyo al proyecto.

El señor Ortega manifestó que se pondrá de acuerdo con el señor General Gobernador para que la banda de música tome parte en los festejos como también la tropa en aquellos actos que sea posible.

Se proponían dichos señores visitar al señor Obispo pero esta autoridad no se encontraba en el Palacio Episcopal al hacerle la visita.

El señor Roca cuando visite á esta Autoridad le suplicará que durante los días en que se celebren las Ferias y Fiestas se designen unas horas diarias para que el público pueda admirar las reliquias y ornamentos que posee nuestra Catedral Basílica, reliquias todas de sumo valor y que son desconocidas por muchos vecinos de Palma y de la isla.

Nos consta que ya se tiene redactado el programa de las carreras de pie que tiene acordado organizar la sociedad el Veloz Sport Balear.

Las carreras consistirán en dar la vuelta á la ciudad por el Camino de Ronda y se concederán diversos premios.

El primero consistirá en dos onzas de oro y el título de Campeón de Baleares.

El segundo en una onza de oro.

El tercero, en media onza de oro.

El cuarto, en 25 pesetas.

Además habrá diez premios de 10 pesetas cada uno.

Para tomar parte en la carrera se-

rá indispensable llevar pantalón corto y jersey.

El Empresario del Hipódromo de Son Maciá, se propone organizar varias carreras en dicho local.

Mercado de Inca

Almendrón, de 83'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 18'50 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera). Candeal, de 18'50 á 00'00 id. Cebada del país, de 10'00 á 00'00 id. Id. forastera, de 10'00 á 00'00 id. Avena del país, de 8'00 á 0'00 id. Id. forastera, de 8'50 á 0'00 id. Habas para cocer, de 18'00 á 00'00 id. Id. ordinarias, de 17'00 á 00'00 id. Id. para ganados, de 16'00 á 00'00 id. Maiz, de 18'00 á 00'00 id. Garbanzos, de 22'00 á 00'00 id. Frijoles, de 30'00 á 00'00 id. Habichuelas (confitis), de 50'00 á 00'00 id. Id. blancas, de 30'00 á 00'00 id. Cerdos cebados arroba, de 00'00 á 00'00 idem. Higos pasos, de 8'00 á id, los 42'32 Kg 00'00 (quintal). Azúcar, 275 á 0'0 onza.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Barcelona llegó á las seis y media de la mañana el vapor correo Balear, con 37 pasajeros.

De Ibiza entró á las siete, el vapor correo Cataluña, conduciendo 8 pasajeros.

—A las cinco de la tarde salió para Argel el vapor Balear.

—Para Barcelona zarpó á las seis y media de la tarde, el vapor correo Cataluña.

—A la misma hora levó anclas para Mahón, el vapor correo Menorquina.

—El pallebot Los Amigos quedó despachado para Ciudadela con efectos.

El tiempo

Palma.—Anunció atmósfera y horizontes despejados venticiento á la tierra, mar calma y bajo su nivel; durante la mañana se roló el viento al O. S. O. bonancible con el que se llegó al mediodía.

La tarde se pasó sin alteración notable llegando al ocaso con venticiento al O. atmósfera y horizontes despejados.

En la Comandancia de Marina se recibieron ayer los siguientes telegramas dando cuenta del tiempo:

Alcudia.—Viento calma, mar llana, cielo despejado.

Sóller.—Viento del S. marejada del N. O., cielo claro.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Catalina de Sena en honor de San Vicente Ferrer: Expiación á las seis y media, á las diez Misa cantada por la R. Comunidad; por la tarde á las seis y media Rosario, continuación del Septenario, estación y solemne reserva de S. D. M.

En la Catedral Basílica estará expuesta la Sagrada Reliquia de la Púrpura.

Otras funciones

En Montesión, en la misa de las cinco y media empezará el Septenario de los Dolores; el mismo ejercicio se repetirá durante la misa de siete y media con cánticos, armonium y plática por el P. Alcover, Director de la Congregación. De la misma manera continuará en los seis días siguientes.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en S. Francisco dedicadas á Nuestra Señora de las Angustias: Expiación á las seis y ejercicio de las Adoraciones de Sor Rosa, durante una misa rezada; á las diez y media Misa mayor; por la tarde á las cuatro y media actos de coro, á las siete rezo de la Sagrada Corona, meditación, estación y reserva de S. M. M.

Otras funciones

En la Merced, á las siete y media, Misa votiva; por la tarde á las seis y media Rosario, visita á Nuestra Señora Madre y salve cantada.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano ó San Felipe Neri.

Santoral

Hoy.—Santos Pancracio obispo y Benito Negro.

Abstinencia de carne.

Mañana.—San Isidoro arzobispo.

Ordenes.

TELEGRAMAS

El proceso Rull

Declara el Gobernador civil.—Sincerando á la policía

Barcelona 2 á las 14'20.—Sigue en esta Audiencia el proceso por los atentados terroristas.

Hoy ha comenzado la prueba testifical.

El primer testigo que se ha presentado á deponer ante el Tribunal ha sido el Gobernador civil de Barcelona señor Ossorio y Gallardo.

El señor Gobernador se ha explicado con gran claridad, relatando los hechos conocidos sobre las circunstancias que precedieron á la detención de Rull y sus complicados y encubridores.

El señor Ossorio sincera de los cargos que se le ha dirigido á los inspectores señores Tressols y Memento, diciendo que obraron dignamente en el desempeño de su misión.

Sigue el señor Ossorio y Gallardo.—En flagrante delito.

Barcelona 2 á las 14'20.—Dice el Gobernador civil que apremiado por las circunstancias se vió obligado á ordenar la captura de Rull y de sus compañeros, antes de lo que quería, pues deseaba detenerlos en flagrante delito.

Ha dicho que considera á Rull como un sujeto digno de estudio, colocándole desde un principio en la mesa de dirección.

Memento, y la ipocricia.—Muestras de aprobación.

Barcelona 2 á las 14'25.—Después el señor Ossorio y Gallardo da lectura á unos volantes del inspector de policía Memento, en los cuales se demuestra que ejercía honradamente sus funciones policíacas.

Defiende á la policía barcelonesa

diciendo que se portaba muy bien, asumiendo la responsabilidad de su conducta.

Durante la declaración del Gobernador civil salían del público congregate en la sala, murmullos de aprobación.

Declara el inspector Tressols

Barcelona 2 á las 14'30.—Terminadas las declaraciones del Gobernador civil, ha sido llamado el inspector de policía de Barcelona señor Tressols.

Este ha dicho que está convencido de que Juan Rull es el autor material de los atentados terroristas, pero que detrás de Rull hay personas de más importancia.

Tressols abandona la policía.—Su memoria.

Barcelona 2 á las 14'30.—El señor Tressols dice que en vista de las dificultades que ofrece el oficio de inspector desde mañana dejará de pertenecer á la policía.

En su declaración ha aludido á la memoria que sobre el terrorismo entregó al juez, debida á sus confidentes, cuyos detalles creía inconveniente revelar.

Tressols enterado de todo

Barcelona 2 á las 14'35.—El señor Tressols prosigue declarando, explicando su intervención en las gestiones de los gobernadores civiles señores duque de Bivona, Manzano y Ossorio sobre el terrorismo.

Dice que aunque se le ocultaba cuanto se hacía estaba enterado de todo.

Rull calumniador.—Personalidades

Barcelona 2 á las 14'35.—Acusa el señor Tressols á Rull de ser un calumniador extraordinario, como lo prueba dice, que Rull hubiese manifestado que quienes le facilitaban medios para realizar los atentados terroristas fuesen el duque de Solferino, el marqués de Marianao y el marqués de Santana.

Junoy y Lerroux.—Los procesados ríen, Tressols les increpa.

Barcelona 2 á las 14'35.—Añade en sus declaraciones el señor Tressols que los señores Junoy y Lerroux trabajaban para la revolución social.

Durante las declaraciones del señor Tressols los procesados se refan.

El procesado Balasch le interrumpió en una ocasión.

El señor Tressols en vista de esta actitud de los procesados les increpa, diciéndoles que hicieran cuanto querían pero que no le harían perder la serenidad.

Abrumadoras.—Declaración de Memento.

Barcelona 2 á las 17'15.—Las declaraciones del Inspector Sr. Tressols son abrumadoras para Rull.

Así lo consideran los que asisten á la vista.

Después de Tressols, entra á de-

clarar el inspector de policía «Memento».

«Memento» dice que ignora por no haber intervenido, cuanto ocurrió en tiempo del duque de Bivona y del Sr. Manzano, en cambio dice está enterado de lo ocurrido durante la gestión del Sr. Ossorio y Gallardo.

Como Memento puso á Rull en relación con el Sr. Ossorio

mento dice que á pesar de negarlo Rull, éste pidió al Gobernador civil 500 pesetas, entregándosele solamente 250 pesetas, y fué de notar que cinco días después estallaba la bomba de la calle de la Boquería, cuyo atentado, dice, achacó Rull á Pilar Requesens.

Mas dinero.—El Lampista Barcelona 2 á las 17'15.—Dice «Memento» que después del atentado de la calle de la Boquería, Rull pidió más dinero, que le fué entregado.

Cree que es un ente imaginario ese supuesto «Lampista» que tanto papel ha hecho en cierta declaración y que Rull ha citado repetidamente.

La madre de Rull.—Es el autor ó el director

Barcelona 2 á las 17'20.—Sigue declarando «Memento».

Dice que la madre de Rull es tan criminal como su hijo.

Afirma que está convencido de que Juan Rull es el autor de los atentados terroristas y si no el autor propiamente, el que dirigía los atentados.

Obra en dos tomos.—Sin violencia.—La culpabilidad de Rull.

Barcelona 2 á las 17'20.—«Memento» dice que Rull es una obra en dos tomos y que Hermenegildo Rull es el segundo tomo, como Juan es el primero.

Niega «Memento» que exigiese á los procesados declaraciones por medio de violencia.

Repite que está convensidísimo, y de ello no tiene remordimiento alguno, de que Rull puso las bombas, y si no las puso es cómplice de los terroristas.

Rull á Madrid.—Bombas en Madrid

Barcelona 2 á las 17'20.—Contestando Memento á preguntas del acusador privado señor Trias, dedicó elogios el gobernador señor Ossorio y Gallardo, quien dice impidió que Rull fuese á Madrid cuando la visita del proceso contra Nakens y demás complicados en el atentado de la calle Mayor, y cree que si Rull llega á ir, hubiesen estallado bombas en Madrid.

Faltan pruebas.—Amnestiación á un letrado

Barcelona 2 á las 17'20.—El defensor de la madre de Rull dice que Memento se constituye en sus declaraciones en acusador sin pruebas.

A esto ha contestado Memento que tenía la convicción de la culpabilidad de Rull y de sus cómplices y encubridores, pero que desgraciadamente carecía de pruebas.

El defensor de Trilla pregunta á Memento si se guardaba las cantidades que le entregaba el Gobernador.

Memento indignado contesta con un No estertóreo.

El presidente del Tribunal amonesta severamente al letrado por tal pregunta.

Efecto de las declaraciones.—Mal efecto para los procesados

Barcelona 2 á las 17'15.—Después las otras defensas hacen preguntas á Memento, preguntas que carecen de interés.

Después de declarar Memento se suspende la sesión hasta mañana.

Las declaraciones de los señores Ossorio y Gallardo, Tressols y Memento han producido en el público muchísimo efecto de mala impresión respecto á los procesados.

Corresponsal.

COMENTARIOS AL PROCESO

Interview con Tressols.—Personalidad desconocida

Barcelona 2 á las 21'30.—He celebrado una entrevista con el Inspector de policía señor Tressols para preguntarle quienes eran las personalidades de altura que se ocultaban detrás de Rull, á las que aludió en su declaración.

El señor Tressols me dijo: «Desconozco los nombres, pues de conocidos estarían hoy en el banquillo de los acusados.»

Y añadió: «Yo nada afirmo, pero quizá las altas personalidades que dirigían á Rull y su bando, comulgan en el separatismo con aquellos que siendo españoles reniegan de España.»

Coronel

El Duque de Bivona irá á declarar

Madrid 2 á las 18'30.—El ex-gobernador de Barcelona señor Duque de Bivona marchará mañana en el rápido á la ciudad condal con objeto de declarar en la vista del proceso Rull, á pesar de hallarse enfermo,

por lo que se había dicho no iría á declarar.

El motivo de haber tomado esta determinación el señor Duque son las declaraciones que hizo el procesado Juan Rull en el acto de la vista, aludiendo á confidencias que le hizo.

Opinión del señor Vallés y Ribot

Madrid 2 á las 19'10.—El diputado federal solidario señor Vallés y Ribot ha manifestado que sigue con interés el interrogatorio de los procesados.

Tiene el señor Vallés la impresión de que no aparece comprobada la intervención de Rull y los demás procesados en la confección y colocación de las bombas.

A pesar de ello espera que se les condenará, porque de no hacerlo se desprestigiaria el Jurado ante la opinión.

Entre el Jurado y Rull desea la opinión que quede satisfecho el primero, dice el señor Vallés. Además, añade, haciéndolo así no sería tampoco condenar á un inocente porque Rull tuvo la perversión de comerciar con los crímenes de los terroristas y las lágrimas de las víctimas.

Manifestaciones de Lerroux á la prensa francesa

Madrid 2 á las 19'10.—Telegrafían de París que al ser entrevistado el señor Lerroux por un redactor de «Le Matin» sobre el proceso terrorista, díjole que las acusaciones de que ha sido objeto por parte de Rull en el acto de la vista, son una calumnia vil y una venganza miserable.

Rull, dijo el señor Lerroux, se convirtió en agente de los reaccionarios y asalariado por la policía tenía la misión de ejecutar atentados y achacarlos á los republicanos.

Tenemos pruebas, añadió, de que el complot estaba organizado por los clericales y los catalanistas contra los radicales de Barcelona, y de que Rull es el autor de los atentados.

Las acusaciones que se me dirigen terminó diciendo el señor Lerroux, me tienen sin cuidado.

SENADO

Preguntas.—Proyecto de represión del anarquismo.

Madrid 2 á las 17'10.—A la hora reglamentaria se abre la sesión del Senado.

Preside el general Azcárraga.

Un secretario da lectura al acta anterior, siendo aprobada.

Algunos senadores dirigen preguntas al Gobierno.

Acto seguido continúa la discusión del proyecto de ley de represión del anarquismo.

El señor Peiron se queja de que el Gobierno no esté en el Banco azul.

El señor Aramburu, usa de la palabra para rectificar insistiendo en que el dictamen es pesado y falto de claridad.

Otro turno en contra.—El señor de Buca.

Madrid 2 á las 19'50.—La mesa acuerda conceder un cuarto turno en contra de la totalidad del proyecto de represión del anarquismo.

Lo consume el señor de Buen quien censura la impunidad de los crímenes terroristas y en nombre del partido republicano pide sea retirado el proyecto toda vez que las minorías apoyan al Gobierno.

El proyecto sobre los funcionarios de Justicia.

Madrid 2 á las 19'50.—Al señor de Buen contesta el señor Bugallal, diciendo que la opinión desea se combatan los delitos terroristas y que á este estado de la opinión responde el proyecto.

Empieza la discusión del proyecto de ley sobre los funcionarios del ministerio de Gracia y Justicia, consumiendo el primer turno en contra de la totalidad el señor Arias Miranda.

Le contesta el ministro y se suspende el debate, levantándose la sesión.

POLITICA

Consejo en Palacio

Madrid 2 á las 13'20.—Se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. el Rey, que fué muy breve.

El señor Maura informó al Monarca del estado de la política interior y exterior, ocupándose extensamente del curso y estado de los sucesos de Marruecos en todos sus mas insignificantes detalles.

Terminado el Consejo, los ministros sometieron á la regia firma los decretos aprobados en el consejo preparatorio celebrado ayer.

La obstrucción y el Sr. Maura

Madrid 2 á las 13'20.—Pregun-

tado el Sr. Maura al salir de Palacio sobre las negociaciones que se se agufan con las minorías para la aprobación del proyecto de Administración local, contestó el presidente del Consejo que negociaciones no las habrá nunca, lo que habrá será que seguirá la discusión del proyecto á la luz del día.

El proyecto de arbitrajes industriales.—Nombramiento de la Comisión parlamentaria.

Madrid 2 á las 20.—Al reunirse las secciones del Congreso se eligió la comisión parlamentaria que ha de entender en el proyecto de ley creando los Consejos de Conciliación y arbitrajes industriales.

Dicha comisión la forman los señores Azcárate, Maura (don Gabriel), Montes Jovellar, Perojo, Portela, Quejana y Alvarado.

Los préstamos de los Bancos agrícolas.—Proposición del señor Azcárate.—Otra del señor Irazo.

Madrid 2 á las 21'40.—Las secciones del Congreso han acordado autorizar la lectura en la Cámara de la proposición del señor Azcárate exceptuando del pago de los derechos reales á los préstamos personales que hagan los Bancos agrícolas, Montes de Piedad é instituciones análogas.

Han autorizado la presentación de otra del señor Irazo sobre la cooperación forzosa para las obras y mejoras de utilidad rural colectiva.

LOS SUCESOS DE MARRUECOS

Construcción de barracones.—Comunicaciones heliográficas.

Madrid 2 á las 11.—Telegrafían de Melilla que han empezado en Cabo de Agua la construcción de barracones para las tropas españolas, estableciéndose la comunicación heliográfica con las posiciones del campamento de Restinga, ocupadas hoy por nuestras tropas.

Policia indígena organizada

Madrid 2 á las 11.—Noticias recibidas de Melilla dan cuenta de que ha sido definitivamente organizada la policia indígena.

La manda un moro prestigioso que depende directamente del jefe del destacamento español.

CONGRESO

Ruegos y preguntas.—Sobre un defalco.

Madrid 2 á las 19'50.—A la hora de costumbre se abre la sesión del Congreso bajo la presidencia del señor Dato.

Aprobada el acta de la sesión anterior varios diputados hacen ruegos y preguntas, entre ellos los señores Nougues y Dangel, quienes piden explicaciones respecto al defalco de la Caja de Depósitos.

Necrología.—El indulto de Nakens

Madrid 2 á las 19'50.—Dada cuenta del fallecimiento del diputado conservador don Pedro Castillo le dedica el señor Dato un cariñoso recuerdo, haciéndose constar en acta el sentimiento de la Cámara.

El señor Soriano presenta varias solicitudes pidiendo el indulto de Nakens y el estado del expediente. Le contesta el ministro de Gracia y Justicia diciendo que el Gobierno no puede adelantar juicio alguno.

El Sr. Rosselló y el Laboratorio Marítimo de Baleares

Madrid 2 á las 19'50.—En la interpelación del señor Redonet sobre la estación biológica de Santander interviene el diputado por Mallorca Sr. Rosselló, censurando la reducción de la cantidad consignada para el Laboratorio Marítimo de Baleares.

El Sr. Rosselló queda en el uso de la palabra.

Las secciones.—El proyecto de Administración

Madrid 2 á las 19'50.—Suspendida la interpelación acerca de los laboratorios marítimos, se reúnen las secciones.

Reanudada la sesión continua el debate sobre el proyecto de administración local.

Deséchase en votación nominal varias enmiendas al artículo 49 de dicho proyecto.

Mas enmiendas.—Los republicanos piden votación nominal

Madrid 2 á las 20.—El señor Gimeno Rodrigo defiende otra enmienda al proyecto de administración, que es desechada por 109 votos contra cuarenta.

Los republicanos pidieron la votación nominal para las enmiendas.

El señor Garnica retira otra enmienda, y el señor Miró defiende otra, quedando en el uso de la palabra.

Y se levanta la sesión, después de

aprobarse varios dictámenes de carreteras.

COTIZACIONES

Table with 2 columns: Item and Price. Madrid 2 á las 16'40. Interior contado 83'45. Interior fin de mes 83'57. Amortizable, 5 p. 101'90. Banco de España 459'00. Compañía Tabacalera 414'00. Francos 15'00. Libras 23'88. Exterior (sin cupón) 95'15.

NOTICIAS SUELTAS

Llegada de la princesa de Battemberg á Madrid

Madrid 2 á las 10'45.—Procedente de Alicante ha llegado á esta corte la princesa Beatriz madre de la Reina Doña Victoria.

La esperaban en la estación la Familia Real, el señor Maura, las autoridades y jefes palatinos.

Regreso de Canalejas

Madrid 2 á las 10'45.—Ha regresado á esta corte, procedente de Albacete á donde fué para informar ante aquella audiencia, el jefe de la minoría democrático del Congreso señor Canalejas.

Firma regia

Madrid 2 á las 15'25.—El ministro de la Guerra, marqués de Estella ha despachado con S. M. el Rey poniendo á su firma los decretos confirmando los mandos del Regimiento de Leon y de la media brigada de cazadores á los coroneles Santa Coloma y Lopez Herrero respectivamente.

Nombrando además para los mandos del Regimiento de Lauceros de la Reina y Regimiento de Dragones de Santiago y para el Cuarto Depósito de Reserva de Caballería á los coroneles señores Wintes Ramirez y Lobo.

Y por último firmó también Su Magestad el decreto nombrando general de la duodécima División (Victoria) al general de División señor Alvarez Sotomayor.

Personal de Guerra

Madrid 2 á las 15'25.—En sustitución del general de División señor Alvarez Sotomayor ha sido nombrado para la Comandancia de Artillería de la 4ª Región al brigadier señor Ruiz Soldado.

Para vocal de la Junta de Inspección de Establecimientos militares, ha sido nombrado el brigadier señor Govantes Nieto, al que sustituye en el Gobierno militar de Segovia el brigadier señor Heredia.

Para el mando de la 2ª brigada de la 8ª División (Lérida) ha sido nombrado el brigadier señor Aranzabe.

Viaje del Kaiser.—De Portugal

Madrid 2 á las 14.—El 9 del corriente se espera llegará á Corfú el emperador Guillermo.

Hay fuerza del ejército preparada para su custodia.

Hoy debía presentar sus credenciales al Rey de Portugal el ministro de España en Lisboa.

Chinos y japoneses.—De Paris

Madrid 2 á las 15.—Aumenta considerablemente en China la agitación anti-japonesa viéndose precisados muchos comerciantes japoneses á levantar sus tiendas por los efectos del boycottage.

Dice la prensa de Paris que los principes de Gales permanecerán unas dos semanas en dicha capital.

El «Orfeo Catalá» á Madrid.—Amnistia

Madrid 2 á las 19'10.—El Orfeo Catalá vendrá en el próximo Mayo á dar un concierto en el Teatro Real.

Dícese que á mediados de este mes el joven Rey de Portugal firmará un decreto de amnistía para los militares y paisanos condenados por delitos políticos.

Temores de nuevos atentados en New York.—Las oficinas de Bolsa, cerradas

Madrid 2 á las 19'10.—Cablegrafían de New-York que ante los temores de nuevos atentados anarquistas que se sabe se intentaban, agravados por el complot descubierto ayer, dirigido contra algunos millonarios é importantes bolsistas se cerraron ayer las oficinas de la bolsa.

La policia continua activamente los registros en los domicilios sospechosos.

Entierro del poeta Curros Enriquez

Madrid 2 á las 22'50.—Comunican de La Coruña que el acto del entierro del poeta Curros Enriquez fué una espléndida manifestación popular de duelo.

La concurrencia que presenció el desfile fué numerosísima.

En el largo cortejo figuraban coro-

DOÑA FRANCISCA PALMER PUJOL VIUDA DE OLIVER FALLECIO A LAS DIEZ DE LA NOCHE DE AYER. Sus desconsolados hijos, hijo político, hermana, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida le ruegan que tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en la iglesia de San Magín y en la casa mortuoria á las cinco y media y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada. Casa mortuoria: Rayo, 47, Arrabal.

nas de las sociedades, que mandaron además comisiones y representaciones.

Presidieron el duelo el hijo del difunto poeta y el señor Gobernador.

Descarriamiento.—Tren detenido

Madrid 2 á las 22'50.—Comunican de Sagunto que el exprés procedente de Valencia se halla detenido en Albrichech á causa de que cerca de la estación descarrilló un tren de mercancías.

No han ocurrido desgracias personales.

Nueva estafa

Madrid 3 á la 1.—Dícese que ha sido descubierta una nueva estafa en la Caja General de Depósitos, por valor de 80.000 pesetas, considerándose autor al abogado Sr. Zabala.

Se ha reunido en Hacienda el Tribunal Gubernativo encargado del asunto de dicha estafa.

Han prestado declaración los empleados de las oficinas.

El The en Gobernación.—Comentarios

Madrid 3 á la 1'35.—El the dado en el ministerio de la Gobernación se ha visto animadísimo.

Sin embargo se ha comentado la no asistencia de los señores García Alix y Bugallal.

Se ha hablado mucho de las próximas vacaciones y del plazo que estas durarán, sin que pueda adelantarse fecha alguna.

Mencheta.

TELEGRAMA OFICIAL

Congreso

Abrese la sesión á las 3 bajo la presidencia del señor Dato.

Dase cuenta del fallecimiento del señor Castillo dedicándole el Presidente sentidas frases.

El señor Montero Villegas ruega que se aclare el sentido que debe ser aplicado al artículo referente á Justicia municipal.

Hace otro el señor Rosales sobre el pago de indemnizaciones á los empleados de Canarias.

El señor Soriano presenta varias solicitudes pidiendo el indulto de Nakens y pregunta el estado del juicio.

El señor Soriano rectifica y pregunta el estado del expediente.

El ministro de Gracia y Justicia dice que el Gobierno no puede anticipar el juicio.

El señor Soriano rectifica.

El señor Nougues denuncia el hecho de ejercer el cargo de juez municipal en Atea un individuo que está incapacitado.

El señor Maura (don Gabriel) adhiérese.

El ministro de Gracia y Justicia promete informarse.

El señor Nougues hace un ruego local. También desea saber el perjuicio del Tesoro con motivo del defalco descubierto en la Caja de Depósitos.

El señor D'Angelo pide que se adopten medidas.

Reanúdase el debate sobre la interpelación del señor Redonet.

El Marqués de Villaviciosa consume el tercer turno en contra.

Hace notar la importancia de la Escuela biológica de Santander y pide un crédito de 10.000 pesetas para sostenerla.

El ministro de Instrucción manifestó que se ha aumentado la dotación de las escuelas de biología.

El señor Jimeno Rodrigo apoya una al artículo 49.

La Comisión indicale que la parte segunda está atendida por otra enmienda aceptada.

El señor Garnica retira otra.

El señor Miró queda en el uso de la palabra defendiendo una.

Apruebanse en definitiva varios dictámenes de carreteras.

Leese un dictamen sobre concesión de prórroga para convertir en doble vía el tren de Bilbao á Arenas. Levántase la sesión á las 7'30.

Senado

Abrese la sesión á las 4'5 bajo la presidencia del señor Azcárraga.

El señor Arias Miranda ruega que formese una relación y que insertese luego como apéndice al diario de sesiones en la forma que consten los proyectos remitidos por el Congreso convertidos en ley y viceversa.

El Presidente ofrece atenderle.

El señor Peyrolon quejase de la ausencia del Gobierno y también lamenta que las sesiones abranse tarde pues esto retrasa la conclusión.

El señor Loigorri desea que asistan los Ministros senadores.

El presidente ofrece transmitir el ruego.

Se entra en la orden del día.

Admitense varios dictámenes de carreteras.

Continua el debate sobre el terrorismo.

El señor Aramburu insiste en que el estilo del dictamen es pesado y falto de claridad.

Termina asegurando que para el anarquismo y los anarquistas producen ley en excepción.

Acuérdase conceder un turno, que consume el señor Buen.

Afirma que el terrorismo causa mas daño que con las explosiones por la impunidad.

En nombre del partido republicano excita á que se retire el proyecto ya que el gobierno cuenta con el apoyo de las minorías.

El señor Bugallal declara que la ley responde al estado de la opinión que desea que se combatan estos delitos.

Pónese á discusión un dictamen relativo á los empleados del Ministerio de Gracia y Justicia.

El señor Arias Miranda protesta de que no empiece mañana.

Consumo el turno en contra del señor Arias Miranda, quien hace algunas observaciones.

Contestante el señor Ministro y el señor Ugarte.

Suspéndese el debate y levántase la sesión á las 7'15.

ESPECTACULOS

Principal

Función de Cinematógrafo todos los días con variado y escogido programa.

Lirico

Función de Cinematógrafo todos los días con variado y escogido programa.

La Protectora

Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa.

Asistencia Palmesana

Función todos los días de Cinematógrafo con variado y escogido programa.

Cinematógrafo Truyols

Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa.

Círculo de Obreros Católicos

Función todos los días de Cinematógrafo con escogido programa.

Para apreciar la riqueza nutritiva de «Carne Líquida» del Dr. Valdes García, de Montevideo, téngase en cuenta que una cucharada (unos doce gramos) de extracto, equivale á doscientos cincuenta gramos de excelente carne.

SUBASTA

Tendrá lugar el día 27 del que sigue en el despacho del notario Don Rafael Togores y Palou, Apuntadores, 35, la de una porción de terreno y casa, en ella construida, sita en el término de esta ciudad y lugar de San Suredet 6 Las set aigos, que linda con las calles S. y R., del caserío de Hostalets d' en Canelles, inscrita en el registro de la propiedad, con el núm. 7.645. La subasta durará de once á doce de la mañana.—Palma 2 de Aritl de 1908.

Escenario y decorado en venta

Construido en los talleres de Barcelona de Magdalena Obiols y Urgellés, respectivamente. Informes: Dr. Oliver, (Alcudia).

BAL

ESTABLECIMIENTO EN PALMA DE MALLORCA



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA



ESTABLECIMIENTO

EN

PALMA DE MALLORCA

Jaime II, 4

Contra las hormigas, usad el "ANTI-FOURMI-CASAS,"

Es el único preservativo que no perjudica a las plantas, antes al contrario, les presta vigor y hace que aumenten y mejoren sus frutos. Es de efectos instantáneos y duraderos, de fácil aplicación y económico

El «Anti-fourmi Casas» se vende en las principales droguerías a pesetas 1'50 el frasco

A PLAZOS

2'50 pesetas semanales. Máquinas de coser y bordar. 5 pesetas semanales. Máquinas de hacer calceta y toda clase de género de punto. 2'50 pesetas semanales. Máquinas para ovillar automáticamente. 2'50 pesetas semanales. Máquinas de tambor para lavar ropa. 5 pesetas semanales. Bicicletas inglesas. Desde 2 reales semanales, relojes y cadenas de todas clases y precio. Todo se garantiza para la seguridad del comprador. No comprar máquinas ni relojes sin antes visitar y ver los precios y condiciones de la

Sociedad General de Crédito y Comercio

Montas, 12 y Pasadizo, 1.—Palma de Mallorca

NECESITAMOS AGENTES en todos los pueblos, con garantía en metálico, ganarán mensualmente 100 pesetas.

FLAN HUEVOL FLAN

Postre sabrosísimo para 6 personas

Las esencias de HUEVOL son las siguientes: Fresa, Piña, Limón, Vainilla, Café, Chocolate, Almendra, Naranja, Frambuesa y Pistacho HELADOS.—Con el Flan-Huevol puede hacerse un helado delicioso de todas las esencias; para ello no hay más que transvasar la crema fría a la máquina heladora.

Precio: 65 CÉNTIMOS cada cajita

Al por mayor COMPAÑIA HUEVOL Calle San Martín, 46-SAN SEBASTIAN

Representante: CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8

TEJAS ONDULADAS IMPERMEABLES CON PATENTE DE INVENCION de Vidal y Compañia, (Barcelona)

Es el mejor y más económico de los sistemas conocidos de cubiertas, por el gran ahorro de material y de jornales,

PRECIOS: Tejas de clase A, 4'30 pesetas el metro cuadrado B, 4'20 " " " C, 4'150 " " "

Las mismas tejas pintadas aumentan en 0'25 ó 0'50 pesetas el metro cuadrado, según se pinten por una ó por dos caras. Cada dos tejas cubren un metro cuadrado. Pídanse catálogos y datos a Don A. AYRES, Conquistador, 12' (Materiales para la Construcción).

NOTA.—La casa se carga de las armaduras de las maderas, si se quiere. Presupuesto gratis.

Billar Se desea vender uno de inmejorables condiciones, con todos sus accesorios, todo en buen estado. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

GRAN ALMACEN de paja, alfalfa y hoja de olivera a precios reducidos EMILIO GAZET Tantarantana, 21, Barcelona

Casas de recreo Hay dos para alquilar, en el caserío de «Son Lluís», de La Vileta, una de ellas de mucha capacidad. Informarán en «Son Rosio» 6 en Palma calle de la Cofradía, núm. 4.

Se vende una máquina de vapor de doce a catorce caballos y su correspondiente caldera y un motor a gas «Grosley». Informarán: Olmos, 96.

Compra y venta de muebles y objetos de lance Gran surtido en camas de Vienna y de hierro. Ventas al contado y a plazos MAR, 20.—PALMA

SELLOS DE GOMA Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y a precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.

Ventas De un predio en el término de Palma, con terrenos muy hábiles para huertos, almendros y otros árboles. También se vende una casa urbana en el centro de Palma al cinco y medio por ciento neto. Otra venta de cuatro casas, planta baja, en el Arrabal de Santa Catalina Rezon calle de los Hostales, Núm. 15, 2.º, Palma.



NOVEDAD INGLESA

LA ZURCIDORA MECANICA!!

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección ZURCIR Y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.

No debe faltar en ninguna familia

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ FESETAS en libranza del Giro mútuo ó por sobre dinero. Depósito: Patent Magic Weaver, Paseo de Gracia, 87, Barcelona



Vapores-correos italianos

con itinerario fijo

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL, combinado entre las Compañías «Navegacione Generale Italiana» y «La Veloce».

Grandes y veloces vapores

los cuales emplean diez y seis días en la navegación, garantizando todo el confort moderno con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

UMBRIA Nav. gle. italiana.—27 Marzo.

ARGENTINA «La Veloce».—3 Abril.

«La Veloce».—17 Abril

DOLOR

Reuma nervioso e inflamatorio e Curación radical con el milagroso Aceite de BOMBAY

ESPECÍFICO UNIVERSAL QUE SUPLE LAS AGUAS TERMALES

57 años de excelentes resultados. Millares de curaciones!!

Cuántas y cuántas personas se hallan postradas en el lecho a causa de un dolor reumático, nervioso ó inflamatorio, viéndose privadas de hacer el más mínimo movimiento sufriendo los más agudos dolores que no darían para alejarlos radicalmente! Pues aplíquese el Aceite de Bombay, compuesto de hierbas aromáticas, y está seguro que a las tres ó cuatro fricciones, quedarán curados completamente por agudos, crónicos, continuos, intermitentes, superficiales ó profundos que sean.

Precio: 10 reales botella * Triplo cubida, 20 reales

De venta: En Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14.—Mahón: Honorio Pons, Arravaleta, 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, Plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arenal, 2.—Barcelona: Viuda Alsina, Páase Crédito, 4.—Zaragoza: Viuda de Jordán, Plaza Mercadería y principales farmacias del mundo.

Vapores directos

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana Santiago de Cuba y Cienfuegos saldrá del puerto de Barcelona, el día 31 de Marzo, el vapor

CONDE WIFREDO

Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona, el día 23 de Abril, el vapor

JOSE GALLART

Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y Ca de Cádiz

Viajes directos de Barcelona a Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Salidas fijas el día 12 de cada mes de los grandiosos y magníficos nuevos vapores construídos expresamente para esta línea. Cádiz, Barcelona y Valbanera. El día 12 del próximo Abril saldrá de Barcelona para dichos puertos el rápido vapor de 7.500 toneladas

CADIZ

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse a los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS.—San Juan, 20.—Palma.

Fábrica de anisados y lieores de Feliciano Fuster Molinas (Santa Margarita)

Especialidades de la casa Lieor Benedetto y Anís Fuster

Medias y calcetines de algodón y de lana HECHOS A MAQUINA

Calcetines desde 22 reales docena.—Medias desde 33 reales docena

CLASES DE GRAN DURACION

J. CAÑELLAS

Calle de Santo Domingo, núm. 14.—Palma

Emplastos Perforados Americanos de Feltro rojo ó sea layeta encarnada del Doctor WINTER



LOS EMPLASTOS perforados americanos de feltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, e instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados, y devuelven a los enfermos la salud. Estos EMPLASTOS son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras, en sus períodos mensuales. Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, ciática, contusiones, etcétera, etc.

Los emplastos de feltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces.—Cuidado con las imitaciones.—Exíjase siempre la marca del Dr. Winter.—Oura como por ensayo.—Boticas y Droguerías.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor Reina M.ª Cristina directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costaninre y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Columbia.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Marzo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor Manuel Calvo directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela Colombia.—El día 11 de Abril saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Montevideo directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracalbo, Caripano, Coro, Guaná y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas.—El día 28 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. López López directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Jumbra, China Japon y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 8 de Abril saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor León XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 Cádiz el vapor M. L. Villaverde directamente para Tá. ger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—El día 25 de Marzo de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor San Francisco para Fernando Poo, con escalas en Osabianca, Mazagan y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tángier.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos de mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 8 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes. Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestros que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores. Para ma informes dirigirse Plaza Antonio Maura, número 4 Palma.

«Express Universal»

LORENZO OLIART MARINA, 62.—PALMA DE MALLORCA

PASAJES, para los principales puertos del Universo, por las Compañías Navieras de Barcelona, y por la Compagnie Generale Transatlantique, Booth, Line, Messageries Maritimes, Pacific Steam Non. y C.ª, Chargeurs Réunis, Hamburgo, Amerika Line, Lloyd Holandés, Lloyd Sabaud, etc., etc.

TRANSPORTES Para todos los principales puertos del Globo, y fletes reducidos para la Habana, Progreso, Vera-Cruz y Tampico, a gran velocidad con trasbordo en los vapores de la Transatlantique Francesa, con conocimientos directos desde Barcelona.

Para billetes de pasajes, fletes, conocimientos y demás, dirigirse a L. Oliart Irla, Marina, 62, Palma de Mallorca.

Histógeno Llopis. CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS

Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Únicos importadores: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca, Poder, Ferraz números 1 y 3, Madrid.

MÁQUINA DE ESCRIBIR

New-American, M. F. G. Ultima palabra en máquina de escribir, sencilla, sólida de fácil manejo a

35 DUROS SE NECESITAN AGENTES Jardín de la Reina, 17, bajos, (esquina Pelaires)

Compañías importantes de seguros

Confiance, Bulgaria, Zurich, Germania, Incentios, Maritimos, Accidentes, Vida.

Representación general en Mallorca: B. Bosch y Basco. Oficinas: Concepción, 70, Palma.

SE NECESITAN AGENTES

LLOID ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS, entre Barcelona y Buena Aires. Tienen solamente cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con camarotes de seis literas, amplio comedor, departamentos para señoras y niños. El día 15 de Abril, saldrá del puerto de Barcelona, directamente para Buenos Aires, el vapor

MENDOZA El día 2 de Mayo, saldrá directamente para Buenos Aires, el vapor

VIRGINIA Para informes y pasaje dirigirse a Don Miguel Ordinas, representante exclusivo de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, bajos, (esquina Pelaires).

La Catalana

C.ª DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA Autorizada por R. D. de 24 Agosto de 1865

Capital social: 5.000.000 pesetas

Dirección General, Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 624-Barcelona Comisionado principal de Baleares, BALTASAR PUJOL, Unión 57

GAS MOTOREN-FABRIK DEUTZ-ALEMANIA

SUCURSAL BARCELONA

Unica casa constructora de los legítimos motores Otto, en combinación con aparatos para gas pobre, sin caldera, sin gasómetro, sistema por aspiración.—La fuerza motriz más sencilla y económica de la actualidad.—Instalaciones sencillísimas

Para toda clase de informes y detalles dirigirse a TOUTS HERMANOS, Bosch, 22 al 30, y Desamparados, 12.—Palma

SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA

DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL (Antes Julius G. Neville)

Compañía anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón.—Talleres en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa Grosley y Brothers, de Manchester, Motores a gas. Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógeno, sistema

Dawsons.—Calderas y máquinas de vapor «Devey Paines» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Blake.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferro-carriles.—Construcción de remolcadores, barcas de pesca y recreo, dragas gras.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de diez toneladas.—Presupuesto gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante: Bernardo Estela, PALMA DE MALLORCA

CAJA DE HIERRO

Se vende usada. Informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner.